

LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.057

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

Número suelto 5 cts.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Miércoles 24 de Marzo de 1909

DE MI VIDA

Impresiones

Mesinal En esa palabra se concentra la impresión general del mundo entero en estos días. Nos creemos tan grandes, nuestro planeta nos parece tan inmenso, tan marcadas las fronteras que dividen los pueblos y las razas, se habla como la cosa más natural de hacerse la guerra ó enriquecerse los unos con perjuicio de los otros, que á veces se nos olvida que somos hermanos; pero cuando por causas que superan la ciencia previsible de los que se llaman sabios se desquicia el orden natural, entonces angustiados, nos echamos los unos en brazos de los otros como una sola familia, y sentimos la pequeñez de nuestro planeta en la inmensidad del invierno.

En el montón de escombros, de la que fué risueña ciudad de Mesina, se han estrochado la mano todas las naciones y se han olvidado los rencores causados por acontecimientos políticos.

Aquí en Munich, en la tierra que la vida nacer, la reina destronada de Nápoles nos tenía la mano para socorrer á los que fueron sus súbditos, y leía con emoción el modo cómo los consolaba personalmente la reina de Italia.

Mi cuñado, el duque de Génova, á quien un día también ofrecieron el trono de España, antes que á D. Amadeo, me escribía una carta delicadísima, en la que me contaba con qué gusto había visto desde la costa del desierto, donde había acudido en su puesto de almirante, flotar la bandera española sobre el «Príncipe de Asturias», que venía cargado de recursos, y después de decirme que había hablado largo rato con el embajador de España y el ayudante que enviaba el rey, recordaba mi cuñado en su carta los tiempos en que Cervantes estaba en el hospital de Messina curándose de las heridas que recibió en la batalla de Lepanto.

Hay personas que se complacen en dar puntadas que hacen daño y hay otras en cambio, que saben hacer brotar sonrisas de agradecimiento aun en medio de las lágrimas; el duque de Génova pertenecía al grupo de los que hablan poco; pero dice cosas buenas siempre que le es posible.

Me alegro poderle dar hoy este testimonio. Pero qué es lo que ha dicho en realidad mi cuñado? Nada más que estas palabras: «En este hospital estuvo Cervantes después de la batalla de Lepanto». Y esto sólo dicho desde allí, levantaba un recuerdo de nuestra grandeza pasada y decía al mismo tiempo: «Un día hicimos también algo por vosotros, sin nosotros no se habría escrito el Quijote».

En medio de la pena unisonada de todos los corazones, es curioso ver la diferente manera de pensar de cada pueblo; todos quieren ayudar y todos ayudan; las Princesas de Saboya tienen una casa para recoger los huérfanos: unos envían comestibles y ropas, otros sus poderosos dólares; y en medio de la narración de los actos generosos leemos una nota delicadísima, como los tonos dulces que sacaba de su violín cuando era niña en Montenegro: la Reina Elena, en medio de los heridos que cura con sus propias manos, fija sus grandes ojos negros en una niña que llora: ¿por qué lloras? pregunta con voz dulce su corazón de madre: «porque he perdido mi muñeca», contesta la niña, que, en su inocente ignorancia, no abarca la inmensidad de la desolación que hay alrededor suyo, y la Reina, comprendiendo lo que para la niña suponía la pérdida de su muñeca, fabrica con habilidad una de trapo y cambia sus lágrimas en sonrisas de alegría.

Siempre me fué simpática la reina Elena desde que un día de huelga general, con furias revolucionarias en Turín, pude admirar en ella la conciencia tranquila, que está siempre dispuesta á cumplir con su deber, y el modo cómo se ha yortado ahora, y sobre todo el detalle de la muñeca confirma mi opinión.

El capitán inglés «Aflowen» nos hace, con la concisión propia de su raza, el cuadro más realista del acontecimiento: cuando estaban haciendo los preparativos para marchar, dice que oyeron un bramido sordo como de un trueno, y el barco dió un salto en el aire; las olas se levantaron como montañas, se arremolinó el viento, chocaron unos barcos contra otros, algunos se van á pique, y sólo cuando el suyo ha resistido la furia de los elementos desencadenados, vuelve la vista hacia Mesina.

Primero, con la nube de polvo que levantan los edificios que se derrumban, no puede distinguirse nada, y luego ve que en cuarenta segundos no queda de aquella ciudad más que un montón de escombros.

Un alemán, ante las ruinas de Mesina recapitula las bellezas que desaparecieron y sueña con Homero ante la vista de Scylla y Charybdis; estoy segura que los profesores del Gymnasium, al leer esta frase, se alegrarán de haber inculcado tan profundamente en sus alumnos el estudio de los clásicos, que reviven hasta en los terremotos.

Pero lo que á todos impresionó por igual y hondamente, fué el responso del Arzobispo por todos los muertos, que tan inesperadamente habían aparecido ante su Juez. La descripción que hace de la ceremonia José Ruederer, un escritor de los más modernos, y que está muy lejos de sentimentalismos religiosos, es tan hermosa, que no puedo menos de traducirla al pie de la letra: «Un cielo plomizo se extendía sobre los fantásticos contornos de aquel cuadro de ruinas, y producía el efecto de abrumadora pesadilla; como si el cielo hubiera querido vestir también luto por la más hermosa de las ciudades».

En ese ambiente triste, abrumador, dió comienzo la ceremonia. El Obispo, revestido de sus magníficas vestiduras, acompañado de los sacerdotes, autoridades que habían sobrevivido á la catástro-

fe y un largo cortejo de hombres silenciosos y tristes, con la cabeza descubierta; los soldados cubrían el trayecto y presentaban las armas con la frente inclinada al suelo; todos los trabajos se suspenden de repente, y la muchedumbre, en profundo silencio, espera la palabra de su pastor y de su Dios.

«El prelado se colocó sobre el muro más elevado; su blanca y esbelta figura, inclinada ya por los años y por el dolor, se destaca con sus ornamentos bordados de oro en medio de la enlutada muchedumbre; su semblante, en el que se refleja el andar de los años, está cubierto de lágrimas y los sollozos ahogan su voz cuando pronuncia las solemnes palabras *Requiem eternam*. Y esa plegaria de paz consoladora brota de sus labios balbucientes y sube al cielo. Inclinan todos la frente y responden; *Requiem eternam*».

La descarnada mano del Prelado se eleva para bendecir; su figura se yergue y su gesto abarca toda la ciudad: *Donaxi Domine*. Esta palabra misteriosa pesa sobre la cabeza de la muchedumbre puesta de rodillas, y la figura del anciano impone y domina; su voz resuena imponente como la voz del trueno *Requiem eternam* contesta el coro de sacerdotes, *Domine te appellat*.

Hay una fuerza desconocida, misteriosa, que se apodera de los corazones y aplasta la multitud. El sentido de la palabra desaparece, y á nuestros ojos aparece sólo el inmenso cadáver ante el trono de Dios.

Los creyentes y los incrédulos todos presentan por igual el poder de lo misterioso é inefable, que nadie explica, pero que todos sienten. *Requiescant in pace*.

Las fuerzas del venerable sacerdote desfallecen, tan grande es el dolor por su ciudad y por todos estos que le pertenecían, y por todo lo que él amaba y cuya muerte él santifica con su bendición de padre. La última palabra de perdón se pierde entre sus sollozos, y el dolor de la muchedumbre estalla imponente, sin poder contenerle. Todos lloran, hombres y mujeres.

Las mujeres gritan deshechas en lágrimas de dolor.—Madó (Madonna).—Perdona.—Esta ciudad era tuya. Madó, tómalas.—Madó, protégela.—Dale la paz. Es demasiado.—El espíritu y el alma no pueden más.

Estalla el corazón y todos los brazos se levantan estremecidos hacia la ciudad muerta, como hijos abandonados, y nosotros, cronistas de la catástrofe, que en presencia del cataclismo habíamos hecho alarde de sangre fría, estamos amilanados, enfermos de pena como los demás, y con ellos vertemos lágrimas sobre el deforme cadáver de la ciudad. «Madó, dale la paz; Madó, perdónala».

¡Madónal! Ese fué también el grito de mi corazón, al leer los tristes detalles de la inmensa catástrofe, y mis labios pronunciaron una oración para que la Madonna, la Virgen Santa, diese la paz á todos los muertos.

PAZ DE BORDON.

(De La Basílica Teresiana.)

Ciencia é Industria

Los edificios en New-York

Construir edificios cada vez más altos parece, no tanto, una necesidad, como un sport de los neoyorquinos. Esos colosales de hierro y ladrillo tienen una resistencia á toda prueba, y sólo dos ó tres veces ha ocurrido, por defectos de construcción, que se vinieran abajo antes de estar terminados. Pero si están á cubierto de derrumbamientos, eran, hasta hace poco, víctimas seguras de un incendio que se iniciara en la parte alta de ellos. El agua no podía alcanzar más que al décimo piso y hay buildings que tiene 44 pisos! Los pisos superiores estaban condenados á una destrucción inevitable.

Ahora ya es otra cosa. El Ayuntamiento ha dispuesto que se tenga siempre á disposición de los bomberos agua á una presión enorme. Esa agua se toma de las bocas para incendio, y su presión es tan alta, que ha sido preciso cambiar las mangueras antiguas—que estallaban—y las modernas lanzan el agua á una altura de 75 metros. Esa presión hace innecesario el empleo de las bombas, y las mangueras se enchufan directamente á los hydrants—bocas de agua. Las pruebas han sido todo lo satisfactorias que podía esperarse, y en lo sucesivo los *sky scrapers* no corren el riesgo de arder como antorchas gigantescas sobre la ciudad que se extiende á sus plantas.

Las pieles

La mayoría de las señoras y algunos hombres lucen satisfechos abrigos de pieles de diferentes colores, imaginando que llevan los auténticos despojos de armíños, martas, zorras y otros habitantes de los bosques, cuando en realidad lo que cubre sus vestidos como último abrigo es una suma de pieles del vulgar conejo que se cria en los corrales y en el monte.

Gracias á buen número de máquinas perfeccionadas se consigue dar á las pieles del roedor doméstico el aspecto que se desea. Primeramente se empieza por proceder á una primera separación ó elección; después se pone en remojo las pieles que se consideran buenas; se las quita las piltrafas de carne que se adhieren al pellejo y entonces es cuando entra en funciones la primera máquina, formada por un banco, una cremallera, dos medios conos que se separan á voluntad y una rueda que acciona los conos. Esa máquina se llama «hendadora de pieles».

Por medio de ella se hiende de arriba á abajo las pieles y se les corta la cabeza, las patas y el rabo.

Después se arranca los pelos que sobresalen del común rasero y esto se hace á mano. Se procede en seguida á la operación de desengrasar las pieles, y para

ello se colocan dentro de unos grandes tambores que ruedan con mucha velocidad y que, por medio en una preparación especial, el desengrase, pero no perfecto. Entonces pasan las pieles al batán que termina la operación del desengrase, de modo que la piel puede ya conservarse durante muchos años sin temor á que se eche á perder.

Es necesario entonces estirar las pieles, lo cual se logra en breves momentos gracias á otro aparato.

Para que las pieles ofrezcan buen aspecto, es preciso que todo el pelo tenga una misma altura, y para ello hay otra máquina que realiza este trabajo con gran facilidad por medio de un doble cilindro.

Una vez cumplidas esa serie de operaciones, las pieles pasan á otro departamento, donde se les da el lustre, el color y el aspecto que se desea. Desde allí pasa ya á manos del peletero, que la cose, la corta y la convierte en manguitos, boas, tocas, abrigos, etc.

Hay que advertir que son mucho más apreciadas las pieles de conejos muertos en invierno que en verano, y las procedentes de las regiones del Norte tienen más estima entre los industriales que las que provienen del Sur.

Juan Rebuscador.

HOJA LITERARIA

MI MEJOR AMIGO

En el Noble recuerdo yo, de punta á punta, todos los dominios de mi amo—ya tengo un amo como todos los mortales que no somos señores;—en el Noble voy á Inestola, voy á Luzaña, voy al Bustar de Arriba, vengo al Bustar de Abajo, y desde allí en una t-olada estoy en mi casa.

El Noble, después del médico, es mi mejor amigo.

Como hay que prepararse para el invierno, monto á caballo y voy al monte; cuatro bagales hacen leña para mí desde hace unos días. Hoy ordenaré las cargas y desde mañana empezarán á entrar en mi casa á carretadas.

En los días de lluvia, en los días de nieve y en los días fríos en que el viento azota, de mi chimenea saldrá el humo á bocanadas y yo, el amo y los tres chicos cenaremos al amor de la lumbre, que es la gloria de Dios en los hogares de Castilla.

En esas cenas familiares saltarán á la mesa escabechadas las codrinas que caen en Agosto, los lomos de cerdo que ahora preparamos, el jamón que ahora curamos, las frutas que ahora mercamos, la miel que conservamos, y además de todo eso y otras cosas más, se alegrarán los ojos con las perdices que por el día cobró mi perro en el monte y con las truchas del Tajuña, río que las cria de carne apretada y de color de rosa.

En la despensa y en la cámara vamos haciendo provisiones, como la cauta hormiga, para el próximo invierno; quizá por eso vamos llegar con gusto los días nevados, los días lluviosos y los días de cierzo en que tan ricamente se pasan las noches al amor de la lumbre después de haber vivido durante el día corriendo á caballo por los caminos para cumplir con el deber y de haber cazado por los montes para llevar un regalo á casa.

En estos campos, bendecidos por Dios, cada cambio de estación nos brinda nuevos gozos y nuevos afares que nos dejan descansar de los pasados.

Trae la otoñada la siebrra, el invierno la nieve que arropa á las semillas, la primavera fuerza y alegría que hace hervir la sangre de las plantas, y el verano rayos de fuego y oro que madura los frutos de la tierra, madre amada, que vive bajo el manto de los cielos.

TOMÁS CARRETERO.

COSAS DE CUBA

Tomó de un periódico de la localidad, *La Lucha*, la siguiente cuenta que ha sacado de la riqueza pública de Cuba en la actual época: «500 millones de pesos son americanos; 400 son ingleses; 400, españoles; unos 100 millones, franceses y alemanes, y 1.400 millones arrajados en Cuba no son cubanos. La cifra es espantosa».

Si comparamos tal distribución de riqueza con la que pudo hacerse en los últimos años de dominación española en esta isla, resulta que entonces el capital extranjero era insignificante. Cuando colonia, el comercio era eminentemente español; pero la posesión de las tierras culturales estaba en manos de cubanos, y si bien en los últimos tiempos de dominio los peninsulares habían aumentado considerablemente su riqueza, siempre los naturales del país fueron dueños de sus inmensos cañaverales y sus dilatadas vegas.

Lucharon por ser independientes y lo lograron; pero á qué costo! De aros en que quisieron convertirse, se hallan en la actualidad como meros administradores, y mientras los cubanos luchan, batallan y se destruyen por conseguir destinos públicos, otro pueblo *mi amigo y vecino*, va adquiriendo propiedades rurales, y de manera paulatina, pero procedimiento seguro, va siendo el dueño de la verdadera riqueza.

Este avance, que, de seguir, convertiría la hermosa tierra cubana en simple factoría, quiere ser atajado por una ley prohibitiva, que es, sin duda, el peor camino que, á mi juicio, ha podido seguirse. La Cámara de representantes ha tomado en consideración una proposición de ley pidiendo que sólo los cubanos por «naturalidad» ó «naturalización» puedan adquirir propiedades en Cuba.

El por qué de legislación tan absurda para el desenvolvimiento y progreso del país, es bien claro; los autores del proyecto, la Prensa toda y con cuantos cubanos he podido hablar, están conformes en que la independencia de Cuba

está amenazada por el peligro que hay de que los isleños vayan despojándose de sus tierras y éstas pasen al dominio de extranjeros; pero no es el temor de que tales bienes lleguen á ser de americanos, que llegarían con esto á la incorporación de la isla á los Estados Unidos.

No deja de oírse, aunque con tibieza, defensas del referido proyecto, invocando para ello el patriotismo y poniendo como ejemplo á algunos Estados de la Unión que tienen legislación parecida; pero que allí pudo hacerse y aquí no, es evidente: primero, porque allí es sólo á determinada parte de la Federación, mientras que aquí sería aplicable á toda la isla; segundo, porque aquellos ingleses, franceses ó alemanes, al hacerse americanos, se ponen al abrigo de una gran potencia, con lo que nada van perdiendo, mientras que aquí se encontrarían en un Estado naciente, sujeto aún á las eventualidades por carecer de arraigo y firmeza su constitución, y tercero, porque á los muchos americanos ya establecidos en la isla y otros que se afincarian de antemano, poco podía importarle hacerse cubanos, si con ello saben que se colocaría en sus manos la influencia política, con lo que se podría en grave aprieto la independencia cubana.

Prohibir, pues, á los extranjeros poseer propiedad en esta isla, es absurdo é inconveniente por ahora. Estarlo como está, la riqueza pública repartida en individuos ó entidades de inversa nacionalidad, esa misma nacionalidad, esa misma variedad asegura más la independencia y, por consiguiente, la vida del país; y el temor grande que los cubanos deben abrigar por ella es que llegue á desaparecer esa población heterogénea y el elemento extraño se reduzca al de un solo pueblo. Atajar este daño, ponerle enormes diques si se le venir, es obligación ineludible en todo cubano, y más de su Gobierno, pero nunca con leyes prohibitivas como la anunciada, que á nada conducen, sino con administración honrada, con protección á la agricultura, con fundación de Bancos hipotecarios y Cajas de ahorro y con un gran fomento en la instrucción y enseñanza, que tan olvidada está. Es verdaderamente sensible que tratándose de una isla que posee un suelo de extraordinaria riqueza, con un clima tan á propósito para el múltiple y diverso cultivo, no haya ni una Escuela de Agricultura, ni se produzcan las granjas agrícolas para enseñanza y adelanto en la producción.

Es de esperar, que los vientos que corren, que la discusión del malhadado proyecto se ponga indefinidamente, ó se rechace en absoluto; pero si se pretende su traducción en ley, si quiere llevarse adelante tal pensamiento, de esperar es también una viva y grave protesta de todas las naciones que tienen súbditos en este país, y á España le toca más de cerca, por ser muchos los españoles que poseen bienes en esta República, los que quedarían en gravísima situación.

A la mala impresión que me produjo el repetido proyecto tengo que agregar otra no menos desagradable que me causó la lectura de un artículo publicado en el *Diario de la Marina*, sobre la idea sostenida y alimentada por algunos veteranos de esta tierra que piden desparezcan de la puerta del Palacio presidencial de la Habana las armas de España que aun aparecen sobre ella.

Algo tarde se fijaron en que todavía se ostentaba debajo del escudo cubano, el emblema de la nación española que ya no es ni mucho menos, símbolo de dominación, sino recuerdo de la vieja patria; y sin duda, tales veteranos deben ignorar que perpetuar los recuerdos de la madre patria es digno de pueblos grandes y cultos. Además, si se conserva un templo que conmemora y recuerda la primera misa que se celebró en esta tierra con Cristóbal Colón ¿por qué no conservar algo que en todos los tiempos sea señal inequívoca de la nación que les dió vida?

Yo creo que la razón y el sentimiento de los muchos cubanos que aun tienen para España algún amor y recuerdo, triunfará sobre la ruindad é ingratitude de los que piden la destrucción de nuestro escudo, siempre signo de honor y valentía.

Con el culto á Momo siguen los festejos invernales, cuyo programa adolece de falta de novedades, de atractivos, si con ello pretenden atraer turistas americanos; á pasar de eso, no son pocos los que por aquí se ven en busca del hermoso clima, de la temperatura agradable y de las delicias del pintoresco campo cubano. Por lo que respecta al pueblo, nótese falta de entusiasmo y animación en todas sus fiestas. Así lo decía yo á un esclavido cubano que tiene siempre palabras cariñosas para la Nación española respondíendome que la alegría típica y neta de Cuba se había ido con España.

Se ve claramente que las costumbres y hábitos cubanos van, á paso de gigante, americanizándose.

A propósito de costumbres, llaméme extraordinariamente la atención el contenido de unas notas publicadas aquí referentes á la península de la Florida. Parece ser que esos americanos van á tener corridas de toros, pero toros indios, para mayor encanto.

Tales corridas no se crea que han de celebrarse al estilo de España y Méjico; eso sería copiar, y los yanquis son esencialmente originales. Allí consistirán en dar salida á dos toros que acometerán á doce jinetes preparados, no para defenderse, sino para huir, evitando el contacto de los cuernos, y demostrar de ese modo su mayor ó menor habilidad en la huida. ¡El que mejor huya, el mejor torero! ¡Qué dirá nuestra gente de coleta al enterarse, de esta variedad del toro! Claro es que aquello parecerá más bien una carrera de caballos ó una nueva fase del «sport» hípico.

También se susurra por aquí que se llegará, y no muy tarde, á tener espectáculo taurino al estilo español.

Ha sido motivo de algunos disgustos la designación de ministro de Cuba en España con residencia en Madrid. En la combinación diplomática que hace días preparó el Gobierno, se acordó nombrar para este puesto al Sr. Gonzalo Quesada quien venía desempeñando desde el advenimiento de la primera República cubana, el cargo de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en Washington. No aceptó el cargo y, en vista de que no se le mantenía en su puesto, ha decidido retirarse de la vida diplomática, y en breve firmará el presidente el decreto nombrando al doctor Francisco Carrera Justiz como representante de Cuba en nuestra Nación.

PEDRO CERÓN.

Habana, marzo 1909.

EL PRINCEPE DE ASTURIAS

Detalles interesantes

Dicen de Sevilla: Respecto del carácter y de las condiciones morales del príncipe de Asturias se nos han facilitado algunos detalles interesantes.

El egregio niño trata afablemente y con dulzura á cuantos le rodean. Demuestra una inteligencia envidiable y tiene una viveza impropia de sus dos años.

Distingue perfectamente al alto personal que se halla á su lado y á algunos de la servidumbre y á todos los llama por sus nombres.

Habla con la graciosa imperfección que es natural en los niños, pero tan claro que se le entiende siempre y usa un escaso caudal de palabras del francés y del inglés, además del español.

Sabe en estos tres idiomas los nombres de los alimentos y los pide cuando los apetece, indistintamente, entremezclando las tres lenguas en sus deseos.

El príncipe duerme las horas que prescribe la higiene y apenas llora, pues las pocas veces que se ha creído contrariado ha fruncido el ceño, renaciendo á poco su semblante angelical y sonriente.

Demuestra pasión por su hermano don Jaime, á quien muchas veces abraza y besa efusivamente.

Quiere también á sus juguetes y trata con especial mimo á un muñeco que representa un soldado, con el que conversa y se pasa las horas distraído.

Es muy aficionado á la música y se queda extasiado cuando la oye. Las personas que le observan creen que será un militar perfecto.

Cuando pasa ante una guardia que le rinde honores, en su semblante se retratan una seriedad y un respeto no comunes en su edad y se cuadra militarmente, hecho que tantas veces ha motivado en las calles de Sevilla aplausos y aclamaciones.

NOTAS POLÍTICAS

En *El Mundo*, de Madrid, leemos las siguientes líneas: Vienen circulando estos días por la Prensa noticias contradictorias acerca de la actitud que en el futuro se propone observar el señor Montero Ríos, con motivo de ciertas iniciativas tomadas por el señor Moret en asuntos que respectan á la dirección de la minoría liberal del Senado.

Que el señor Montero Ríos se ha molestado, es indudable; pero su molestia, aunque le obliga á dejar la dirección de la minoría liberal de la alta Cámara, no modificará en nada la actitud de correcta subordinación y disciplina que voluntariamente ha adoptado el ex-presidente del Consejo desde que reconoció la jefatura del señor Moret.

Según manifiestan personas de la intimidad del señor Montero Ríos, el disgusto de éste reconoce por causa lo ocurrido con motivo del debate planteado por el señor Navarro Reverter acerca de la destitución del señor Sánchez de Toca de la Comisaría regia del Canal de Isabel II.

El señor Navarro Reverter, antes de plantear el debate, consultó con el señor Montero Ríos, como jefe de la minoría, el alcance que se proponía dar á su discurso, y muy especialmente determinados puntos de derecho que pensaba tratar.

El señor Montero aclaró las dudas que abrigaba el ex-ministro de Hacienda respecto de los extremos consultados, y quedaron ambos de completo acuerdo acerca de las líneas generales del discurso que había de pronunciar el señor Navarro Reverter; pero posteriormente el señor Moret dió instrucciones en determinado sentido al citado ex-ministro, sin hacer la menor indicación al señor Montero. Este oyó con la mayor sorpresa el discurso del señor Navarro Reverter, que se apartaba de lo tratado y convenido, y al enterarse de la causa sintió, como era natural, gran molestia.

A esto, pues, obedece la decisión del señor Montero Ríos de no continuar dirigiendo la minoría.

No es extraño, dada la volubilidad y constante indecisión del señor Moret, que se susciten cuestiones desagradables entre él y sus amigos del Senado.

En el Congreso ocurre otro tanto á pesar de dirigir la minoría el propio jefe.

La falta de orientación fija en todos los asuntos es tal, que los diputados liberales nunca saben con certeza á qué carta quedarse, sin que les sirva consultar previamente con su jefe, pues éste á cada momento cambia de opinión y da órdenes y contradicciones que sólo sirven para aumentar la confusión y el desbarajuste que reina en las filas liberales.

ACTUALIDAD

Guerra probable

La noticia de que el emperador Francisco José no juzga todavía inevitable la guerra, produjo en Belgrado alguna impresión, probando que Austria no quiere en ningún caso aquella y que se contentaría con una declaración satisfactoria.

En los círculos autorizados se ha declarado que la actual situación depende de la actitud de Rusia, cuya indecisión podría impedir ó por lo menos entorpecer las gestiones de las potencias.

El príncipe heredero del trono, Francisco Fernando, ha celebrado esta mañana una conferencia, que duró una hora, con el ministro Aerenthal, sobre la cuestión serbia, que en los actuales momentos ofrece mal cariz, inspirando serias inquietudes.

Un periódico oficioso publica un suelto, que se supone inspirado en los centros ministeriales, declarando que si Serbia accedía al desarme, únicamente como garantía de seguridad para Austria, la proposición no merecería los honores de ser tomada en serio.

El embajador de Serbia ha hecho todos los preparativos para la marcha. Los periódicos húngaros, lo mismo que los austriacos, han recibido órdenes de no publicar las noticias relativas á la movilización y movimiento de tropas.

De Belgrado han salido para Nisch transportes cargados de muebles y efectos pertenecientes á la corte de Serbia.

Existen temores de que mañana en las calles de Belgrado se traben combates entre los socialistas y macedonios, á causa de los altercados violentos sostenidos últimamente en la Cámara de diputados, entre el socialista Kazlerovic y el nacionalista Raffailovic.

Kazlerovic se propone interpellar á la Cámara acerca de la muerte de uno de los servidores del príncipe heredero del trono serbio, que se supone ocasionada por malos tratamientos.

AMORES TRÁGICOS

Roma, 20.—En el principal hotel de Oneglia se ha suicidado anoche, disparándose un pistolazo en la boca, el rico «sportman» de Turín, Augusto Carrigaro.

El suicidio ha causado emoción profundísima entre los aristócratas de Turín, y es el desenlace de una aventura trágico-cómica ocurrida en 1907.

El joven Augusto, apuesto y arrebatado mozo, galanteador incorregible, cortejaba á una pupisima señorita, Alejandra Deanes, perteneciente á una modesta familia de la burguesía, y que se casó con un marqués, enamorado de la hermosa dama, á pesar de la oposición de los padres del novio.

Estos, confiando demasiado en la austeridad de costumbres de Alejandra, quisieron que los recién casados se llevasen á vivir en su compañía á una hija suya llamada Camila, soltera, de treinta años, muy esbelta y agraciada.

Ante los insistentes galanteos de Augusto, Alejandra acabó por corresponderle en apariencia, y tan desprecuado, y descarrado se mostraba este amador, que todo Turín acabó por enterarse de los amores. Hasta el marqués se percató del asedio, y, celosísimo, adoptó sus precauciones, y rara vez conseguían los enamorados hablar á solas.

Augusto, más apasionado cada vez, jurando que acabaría por suicidarse, indujo á Alejandra á fugarse con él en determinada noche, utilizando un automóvil y aprovechando una breve ausencia del marqués.

Pero esa noche, cuando Augusto estaba esperando cerca del palacio de Alejandra, y ésta se disponía á emprender la fuga, se presentó ante ella Camila; le dijo que conocía sus planes, la exhortó á reflexionar en las consecuencias de la fuga y le suplicó que permaneciese en casa. Persuadida, Alejandra se resignó á renunciar á la escapada; pero conociendo el carácter de Augusto, expuso el temor de que cumplierse su amenaza, y entonces Camila, sea por abnegación, resuelta á evitar la deshonra de su hermana, se ofreció á sustituir á Alejandra, no obstante la resistencia y súplicas de ésta, aprovechando la circunstancia de ser ambas esbeltas y de elevada estatura; se puso el abrigo, la gorra y las gafas de automovilista de Alejandra, y se presentó á Augusto, quien entre las tinieblas de la noche, y agitado por la emoción y el precipitado de la fuga, no se enteró del cambio.

Cuando se dió cuenta de él, el automóvil se hallaba ya cerca de Milán, y aun cuando le produjo contrariedad y sorpresa desagradables la sustitución, acabó por resignarse. Las consecuencias de la fuga resultaron pronto irreparables y la familia de Camila obligó al raptor á casarse con ésta Augusto, desentendiéndose de las manifestaciones de extrañeza de los amigos, se casó, sobre todo para no comprometer á Alejandra, y admirando la resuelta actitud de Camila.

Poco después falleció el marqués, á tiempo que se había desvanecido el pasajero cariño que Augusto sintió por su esposa, y como éste veía constantemente á Alejandra, se fueron enardeciendo más y más sus deseos, y acabó por sentirse desgraciado al lado de Camila.

Además, Alejandra se casó en la pasada semana con un conde muy conocido en la alta sociedad, y Augusto, desilusionado y desesperado, se ha dado la muerte, después de escribir á su madre una carta en que relata lo ocurrido y le pide perdón.

Información

De Enseñanza

Don José Ribera ha sido nombrado maestro interino de la escuela pública de la Romana.

Ha tomado posesión del cargo de regente interina de la escuela graduada de niñas de Valencia, doña Angela Andreu.

De «El Magisterio Balear» tomamos las siguientes noticias:

Ha fallecido en esta ciudad la anciana Sra. doña Antonia Creus Borrás, maestra jubilada, que regentó por largos años la escuela de niñas de las Salinas (Santany). D. E. P.

Ha quedado vacante la escuela de niñas de Petra por haber pasado a Santa Eulalia de Ibiza, por oposición, doña Margarita Anckermann que la desempeñaba.

Ha incoado expediente de jubilación don Juan Riutord Arbós, maestro público de Campos.

Con motivo del movimiento de personal en las escuelas de concurso único, han quedado vacantes las escuelas de niños de Rande y Orient ambas con 500 pesetas y las de niñas de Salinas y Bañabufar con 625 ptas.

Don Melchor Serra Palmer ha tomado posesión de la escuela de niños de Bañabufar como maestro propietario, y don Bartolomé Moner la ha tomado como maestro interino de la escuela de niños de Calviá.

Para la escuela de niños vacante en Saneles, ha sido nombrado por el Rectorado de Barcelona como maestro interino don Jerónimo Salleras Oliver, con 4250 pesetas de sueldo anual.

Oposiciones

En Madrid se ha reunido el tribunal de oposiciones a la Judicatura, para distribuirse los trabajos y redactar el programa de los exámenes.

Los ejercicios se verificarán en el Tribunal Supremo. Se calcula que comenzarán en el mes de Octubre.

De los aspirantes a la judicatura aprobados en las últimas oposiciones han obtenido plaza hasta el número de 64.

Bibliografía

Nuestro amigo D. Miguel Sastre nos ha remitido un ejemplar de un libro de que es autor, titulado «Las huelgas en Barcelona».

Es el quinto volumen que bajo el mismo título y sobre idéntica materia, ha publicado.

Comprende las huelgas ocurridas durante el año 1907, y contiene numerosos datos estadísticos relacionados con las mismas.

Es digna de aplauso la constancia con que el señor Sastre continúa el impropio trabajo que se impuso.

Hemos recibido un ejemplar de un libro titulado «Teoría General de las proyecciones geográficas y su aplicación a la formación de un mapa de España», publicado por la Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico.

Higiene escolar

La Gaceta publica una real orden del ministerio de Instrucción pública, aceptando el informe emitido por el Real Consejo de Sanidad, sobre la consulta formulada por dicho ministerio acerca de la higiene.

Según el referido informe, las enfermedades contagiosas, cuya declaración al inspector municipal de Sanidad es obligatoria, son cólera, fiebre amarilla, tífus exantemático, disenteria, fiebre tifoidea, peste bubónica, viruela, varioloides y varicela, difteria, escarlatina, sarampión, meningitis, cerebrospinal, septicemias, y singularmente la puerperal, coqueluche, gripe y tuberculosis.

Deben ser especialmente vigiladas las enfermedades de naturaleza parasitaria, tales como sarna pelada y toda clase de tífus, siendo obligatorio retirar de las clases a los atacados por estas enfermedades hasta su completa curación.

Los alumnos atacados de enfermedades contagiosas no podrán reingresar en las escuelas hasta pasados cuarenta días, en los casos de viruela, tífus, escarlatina, coqueluche ó tos ferina; veinte en los de difteria, y quince en los de sarampión.

Todos estos plazos se contarán a partir de la fecha en que los alumnos hayan sido dados de alta, no pudiendo reingresar en las escuelas sino mediante certificado médico, en el que conste la desaparición de todo peligro de contagio.

Los alumnos en cuya casa existan enfermos de dolencia contagiosa, bien en su familia ó en la de los vecinos, no serán admitidos en las clases sin la presentación del certificado facultativo, de que no han tenido contacto con enfermos y de no presentar síntomas de contagio.

Durante las épocas de epidemia girarán frecuentes visitas a las escuelas para enterarse del estado de salud de los alumnos y de las condiciones higiénicas de los locales; exigiéndose en éstos todas las medidas para evitar la propagación de las enfermedades y en todo caso se clausurarán temporalmente las escuelas.

Invitación

En atento bese la mano, el señor Presidente del «Centro Militar» de Palma nos invita a la serie de conferencias que en dicha sociedad inaugurará mañana, 25, a las seis de la tarde, el primer teniente de Infantería D. Antonio Torres, sobre la Teoría del Tiro.

Agradecemos al señor conde de Montenegro la atención que nos ha dispensado.

La visita de inspección

Anoche regresó el Gobernador señor Iraxzábal de su visita de inspección a algunos pueblos del Noroeste de la capital.

Visitó Establecimientos, Esporlas, Estalanchs y Banyalbufar, acompañado de su secretario particular D. Cándido Iraxzábal.

En dichos pueblos visitaron las escuelas e inspeccionaron los servicios sanitarios, recomendando a los alcaldes estén prevenidos para cualquier contingencia de epidemia.

En Esporlas se interesó el señor Gobernador por el expediente del traslado del cementerio de dicho pueblo, cuyo

expediente estaba apollándose, ofreciéndose la citada autoridad para su pronta tramitación.

En breve emprenderá otra visita a varios pueblos, cuyos nombres se reservan.

Ocupación de armas

Comunica al señor Gobernador la guardia civil del puesto de San Juan Bautista de Ibiza, haber encontrado usando armas sin la debida licencia a los jóvenes de diecisiete a veinte años Juan Riera Roig, vecino de Santa Gertrudis, Juan Mari Escandell, de Can Marés (San Carlos) y Pedro Mari Roig, de San Juan.

Al primero y tercero le fué ocupada una pistola a cada uno y al segundo un revólver.

Dichas armas, con el atestado oportuno han sido puestas a disposición del Juez competente.

Sobre una elección

Por la dirección general de Navegación y Pesca marítima se ha dirigido a las autoridades de Marina la siguiente circular:

«En las elecciones generales verificadas para la designación de los vocales electivos de la Junta consultiva de esta dirección, quedaron sin nombrar, por no haberse presentado electores a ejercer su derecho, los representantes de los navieros y Compañías de veleros dedicados al cabotaje y de los navieros y Compañías nacionales de líneas subvencionadas por el Estado, correspondientes a la Sección de Navegación, y ha resultado la vacante la representación de las Juntas provinciales de Pesca de Baleares, en la Sección de Pesca por haber sido declarado incompatible el candidato elegido.

Y con el fin de que estas clases no dejen de estar representadas, cuando vuelva, se convoca a elección parcial de cada una de ellas, bajo las siguientes reglas:

1.º El día 3 de abril próximo se celebrará en todas las comandancias de Marina de las provincias, la elección del vocal representante de los navieros y compañías nacionales de veleros dedicados al cabotaje.

2.º El día 5 tendrá lugar en las mismas comandancias de Marina la elección de los navieros y compañías nacionales de líneas subvencionadas por el Estado, que en las pasadas elecciones generales no hubieron tomado parte en las de los navieros y compañías nacionales de buques dedicados a la navegación de gran cabotaje y a la navegación de los vapores dedicados al gran cabotaje.

3.º El día siguiente 6 se reunirán cada una de las juntas provinciales de Palma, Mahón e Ibiza, para elegir el representante que corresponde al grupo de Baleares en la Sección de Pesca de la mencionada Junta consultiva.

4.º Estas elecciones se verificarán con arreglo al reglamento orgánico de la junta de 8 de agosto de 1908 y en la forma dispuesta en la real orden de 5 de septiembre último; y

5.º Los comandantes de Marina de las provincias, directores locales de Navegación de las mismas, procurarán dar publicidad a esta circular y la notificarán, en lo que sea posible, a los interesados, para facilitarles el ejercicio del derecho a tomar parte en dichas elecciones.

Amago de incendio

En la madrugada de hoy se ha declarado un amago de incendio en una bohardilla de la casa núm. 45 de la calle de Santa Eulalia.

El dueño de la casa, Francisco Miró, al darse cuenta del hecho acudió a sofocar el incendio.

También acudieron la guardia municipal y varios vecinos, quienes prestaron auxilio para la extinción del fuego.

Las pérdidas son de poca consideración.

Un descargadero

Don Rafael Juan, junto a la desembarcadura del torrente de San Magín, está llevando a cabo las obras para la edificación de una fábrica destinada a la fabricación de materiales de construcción.

Dicho señor ha solicitado permiso del ramo de Obras Públicas para la construcción de un desembarcadere, al pie de dicha fábrica.

El proyecto de dicha obra ha tenido que sujetarse a la desembarcadura del nuevo cauce de la Riera. Este cauce, desde el puente de Sta. Catalina va bordeando el litoral del referido caserío, así es que dicho desembarcadere tendrá que tener un puente de 70 metros de longitud, que es el espacio que tendrá el referido cauce. Además, el varadero desembarcadere, tendrá 70 metros por 14 de ancho.

Así que se reciban las órdenes autorizando la construcción de dicho desembarcadere, comenzarán las obras.

Regionalismo

Hace unos días se presentó en el Gobierno civil una solicitud, en mallorquín, pidiendo autorización para constituir en esta ciudad una sociedad regionalista que llevará por título *L'Españna*, cuyo fin principal será el fomento de la cultura general.

Esta solicitud ha sido devuelta por no estar redactada en castellano.

Vapores de arribada

Esta mañana ha fundeado de arribada, frente a La Porrassa un vapor francés de tres palos, el cual a la hora de cerrar la edición continuaba resguardándose del temporal.

A las cuatro de la tarde ha fundeado a la entrada del puerto, frente a la Pedrera de Porto-Pi, el vapor cablero francés de tres palos «Charenta», procedente de Levante.

La llegada de este buque no obedece a ninguna reparación de los cables de Baleares, pues según se nos ha informado en la Central de Telégrafos, funcionan todos bien actualmente, por lo que es de presumir que también se haya refugiado este barco del temporal reinante.

Una velada

El Presidente del «Círculo de Obreros Católicos», ha tenido la atención, que agradecemos, de invitarnos a la conferencia que mañana día 25, a las ocho y

media de la noche dará en dicho Círculo el R. P. Fr. Francisco Ferrer, Superior de los Mercedarios, sobre el tema: «La Virgen María, Maravilla de lo sobrenatural». Siendo el orden de la velada:

Sinfonía a piano por el señor Miralles acto seguido la Conferencia; lectura de poesías por los señores Sacanell, Canals, Colomina y Franch.—Pieza musical y monólogo recitado por el señor Monseñor.

Los cines

Anoche el cine del Lírico, se vió más animado que de costumbre, especialmente en palcos y butacas. Motivó esta animación el anuncio del estreno de la película artística *Retorno de Ulises*, de cuyo asunto es autor M. Lemaire y además el tenerse que proyectar dicha película con acompañamiento de orquesta, ejecutándose la partitura compuesta expresamente por M. G. Hue.

La película en cuestión fué muy celebrada por el público que aplaudió lo interesante del argumento y la fijeza y claridad de la proyección.

El asunto está tomado de la juventud de Telémaco, y se refiere a la serie de aritmáticas que prepara Penélope para no tomar esposo y esperando así el retorno de Ulises.

La música que acompaña la película es original y sigue perfectamente el desarrollo de aquella.

Seguramente acudirá mucho público al Lírico para ver *El Retorno de Ulises*.

Para esta noche se anuncian escogidos programas en el Lírico, La Protectora y Pabellón Truyols

Los viajes del Rey

Según leemos S. M. el Rey efectuará un viaje a Valencia con motivo de la inauguración de la Exposición regional en aquella ciudad.

Dicho viaje tendrá lugar durante la primera quincena de mayo próximo; y la permanencia en la referida población será de tres días.

En un colega de Barcelona, leemos: «De nuevo se vuelve a hablar del proyectado viaje de don Alfonso XIII a Barcelona».

Por quienes parecen enterados en este asunto, se asegura que el Rey visitará esta ciudad a últimos del mes de mayo, coincidiéndose su viaje con la celebración de las fiestas que se organizan para conmemorar el aniversario de la guerra de la independencia.

Dícese también que una nutrida comisión de damas barcelonesas prepara algunas fiestas en honor del joven monarca».

Credenciales de policía

En el Gobierno civil de esta provincia se han recibido las credenciales de vigilante de segunda con destino a Mahón, a favor de D. Gabriel Carbonell; de vigilante de segunda con destino a Palma, a favor de D. Gabriel Capellá; y el ascenso de vigilante de 2.º a vigilante de 1.º, a favor de D. Vicente Ruís, quien continuará prestando sus servicios en esta ciudad.

En la Audiencia

El viernes próximo veintiseis del actual a las once, tendrá lugar ante la sala de justicia de esta Audiencia territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del distrito de la Catedral, juicio de menor cuantía promovido por Andrés Ripoll Salas en concepto propio y en el desus hijos menores Mateo y Martina Ripoll Gelabert y continuado por estos contra Juan Jaime Moranta y Margarita Fuster sobre entrega de géneros e indemnización de perjuicios.

El letrado D. Jerónimo Pou defenderá los primeros y los dos últimos están representados por los letrados del Tribunal.

El tiempo

Calzado el vendabal que hizo de ayer un día malo, levantando marejada en nuestras aguas, hoy ha amanecido un día espléndido; el cielo despejado y una temperatura propia de la estación que hemos empezado.

He aquí las observaciones recogidas esta mañana a las nueve en el Observatorio Meteorológico de Palma.

Barómetro, 764 milímetros.

Termómetro, a las nueve de la mañana, 15 grados centígrados.

Máxima al sol, 27 id.

Máxima a la sombra, 20 id.

Mínima a cubierto, 10 id.

Mínima a descubierto, 7 id.

Temperatura media correspondiente al mes, 13.

Temperatura media ayer, 0 id.

Diferencia, 2 en más.

Dirección del viento, N. N. E.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 20 kgs.

Kilómetros recorridos en 24 horas, 320.

Evaporación en 24 horas, 6 litros por metro cuadrado.

Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado.

Humedad a las 9, (tanto p8 de saturación), 76.

Ascenso del barómetro en 24 horas, 4 milímetros.

Tensión del vapor, 9 id.

Acarreo de tierras

En la sesión celebrada esta tarde por el Ayuntamiento se ha puesto al debate un asunto de bastante importancia.

Se trata de que un buen número de carros, desde hace bastante tiempo, estaban ocupados en el acarreo de tierras, desde la explanada de *Can Perantoni*, hasta el muelle, para llenar la parte que se ha de ensanchar en las obras del puerto.

Se quejaba el señor Calvet de que se quitaban tierras de *Can Perantoni*, cuando es interés del Ayuntamiento en ganar terrenos al mar y con lo que se hacía ahora, era deshacer lo hecho por espacio de algunos años.

Intervino el señor Planas en súplica de que no se tomara acuerdo alguno sobre el particular, sin que se hubiese celebrado una entrevista entre el Alcalde accidental y el propietario, para conocer las disposiciones adoptadas por éste.

Así que hubo terminado la sesión, el Sr. Castañó se ha entrevistado con el señor Roselló y Cazorla y de ella, el alcalde accidental ha venido en conocimiento de que la Comisión de Ensanche acordó con asistencia del arquitecto que no se llevasen más tierras de la explanada

de «Can Perantoni» al muelle, acuerdo cuya ejecución correspondía a dicho arquitecto.

En su consecuencia, el Alcalde accidental ha dispuesto que esta misma tarde la pareja de la guardia municipal montada impida para hoy y para lo sucesivo aquel transporte.

Al mismo tiempo se nos dice que se activará todo lo conveniente para que se lleven al muelle las tierras de otros desmontes, según lo tiene acordado la Comisión de Obras.

Notas del Carnet

De Sociedad

Se encuentra enfermo de algún cuidado el médico nuestro amigo don Domingo Escañá.

Ha experimentado una mejoría en su enfermedad el Alcalde Sr. Roselló y Cazorla.

Esta tarde en la Iglesia de San Jaime ha sido bautizado el hijo primogénito, que ayer dió a luz con toda felicidad la Sra. D.ª María Coll, esposa de nuestro distinguido amigo D. Ramón Maroto.

Han apadrinado al recién nacido los Sres. D. Manuel Maroto y D.ª Ana Rocca. Reciban los padres y familia mil enhorabuenas.

Personales

Se ha concedido quince días de prórroga para que pueda tomar posesión de su destino al Secretario de la Delegación del Gobierno en Menorca don Tomás Pérez Paigra.

Necrológicas

Ha fallecido en Mahón la Exma. se ñora doña Elisa Moncada y Triay, madre del capitán de Caballería don Luis Rodríguez de Moncada, a quien enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

A la triste noticia que ayer dimos referente a la desgracia del coacido industrial de Manacor don Bartolomé Frau, hemos de añadir hoy la no menos triste del fallecimiento de dicho señor, desenlace que era de temer, dado el grave estado en que se hallaba.

Es muy lamentable que el estravio mental ocasionado por crueles padecimientos físicos, unidos al abatimiento moral producido por la reciente muerte de su padre, haya borrado del catálogo de los vivos a un laborioso e inteligente industrial, arrebándole al cariño de su estimable familia.

La muerte del Sr. Frau ha sido muy sentida en Manacor, donde era muy estimado.

Descanse en paz su alma y reciba su familia la expresión de nuestro profundo pesar.

De viaje

Esta tarde a las seis han salido para Barcelona en el vapor *Cataluña*, don Domingo Fargas, don Cristóbal Magraner, mister C. K. Nornan y señora, don José Juncosa, don Bartolomé Gil, don Jaime Ferrer, don José Oliver, don Facundo Pelayo, don Alfonso Fernández y don José Fuster.

Hoy ha salido para Barcelona y Bilbao nuestro amigo don José Pajés, el cual pasa a dirigir unos salones pintados en azulejos por la importante fábrica de cerámica *La Roqueta* para el Balneario de Carranza descendiéndole acierto y feliz viaje.

RELIGIOSAS

Santos—La Anunciación de Nuestra Encarnación del Hijo de Dios, y San Quirico.—Indulgencia Plenaria.—Ayunos.

Cuarenta Horas—En el Socorro empezará un turno dedicado a la Anunciación de Nuestra Señora. Se expondrá S. D. M. a las ocho y media, a las diez y media se dirá la misa mayor, predicando en ella el R. P. Julio B. Saldana, agustino. Se dará la bendición Papal después de la misa, pudiendo los fieles debidamente preparados ganar indulgencia plenaria.

Por la tarde a las seis y media Rosario, meditación y reserva.

Otras funciones—En la Catedral Misa mayor con sermón cuaresmal, estando expuesta la reliquia de la gota de leche de la Virgen.

En San Jaime, fiesta en honor de Nuestra Señora del Puig de Pollensa. Predicará en la misa mayor el vicario de San Miguel don Juan Mulet.

Notas del mar

Entradas
A las seis, de esta mañana, el bergantín goleta italiano *Elios*, procedente de Tunes, con carga de abonos.

A las nueve, el vapor *Cataluña*, procedente de Ibiza.

Salidas
Para Alicante e Ibiza, el vapor *Isleño*.

Para Argel, esta tarde a las cinco, el vapor *Miramar*.

Para Barcelona, el vapor *Cataluña*, a las seis y media.

Despachados
Para Barcelona, el vapor *Baleares*, que saldrá mañana tarde a las seis y media, y la polacra goleta *Joven Luisa*.

Varias noticias
Debido al fuerte viento Sur reinante esta mañana, el vapor *Cataluña*, ha venido con una hora de retraso.

—Esta mañana ha sido colocada en la barcaza contruida al efecto, el nuevo aparato horno Clayton de la Estación Sanitaria de este puerto.

Estado del tiempo
En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos, acusando el estado del tiempo alrededor de la isla:

Alicudia: Viento N. O. flojo, mar picada del mismo, cielo claro.

Sóller: Viento N. O. fresco, mar gruesa, cielo despejado.

Ibiza: Viento N. N. O. fresco, mar gruesa y cielo claro.

Bajoli: Viento N. E. fresquito, marejada gruesa, cielo despejado.

Sermones cuaresmales

—Y todas las gentes serán reunidas palabras de San Mateo, en las cuales ha basado hoy su plática cuaresmal el reverendo P. Sellas.

Ha empezado diciendo que este mundo es un escenario en el cual cada uno de nosotros desempeña un papel, interpretando este el personaje que llevamos interiormente.

En este mundo—dice—no todos disfrutamos de los mismos gozes y beneficios, es decir que mientras unos consiguen escalar altos puestos, en cambio otros viven miserablemente arrastrando su existencia de manera penosa. Sobre esto se han fundado los enemigos de la iglesia para negar la existencia de Dios diciendo ¡oo es posible que un ser tan perfecto pueda consentir, que un buen cristiano pase una vida rastrera, mientras que un intriguante cualquiera consigue abrirse las puertas de la gloria! ¡No es posible que Dios proteja a estos últimos y deje abandonados a los otros que no han escalado estos puestos por no querer doblegar la cerviz y vender su conciencia!

Estos que así hablan—continúa el orador—tendrían razón si no existiera otro mundo, pero como la existencia de aquél está plenamente demostrada, porque a esta tierra han venido personas del otro mundo, debo decir que al seguir Dios esta norma de conducta lo hace ya con un fin premeditado, y es el de, en el día del Juicio final, castigar a los que en este mundo obraron mal y dar el premio a los que por él sufrieron y aguantaron todas las injusticias de la sociedad.

Y este día del juicio final, llegará y en él resucitarán todos los muertos y Dios les pedirá cuenta de sus actos.

El P. Sellas demuestra luego que ha de llegar este día, y para ello cita los Evangelios y las palabras de varios santos, así como las de Dios Nuestro Señor.

El día del juicio final al son de las trompetas de los ángeles saldrán los muertos de sus respectivas tumbas y en el valle de Josafat se reunirá todas las generaciones frente a Jesucristo que les esperará como juez severo para juzgarlas.

Este momento grandioso tendrá dos cuadros: En el primero, todos, obligados por Dios, tendrán que contar sus faltas, cometidas en la tierra, delante de todos los hombres; y entonces los buenos, los católicos, nos reiremos de los malos y les echaremos en cara lo que nosotros sufrimos en la tierra. Entonces será cuando los buenos nos hallaremos satisfechos de nuestra conducta en la tierra, de habernos mortificado cumpliendo con la ley de Dios; y lo único que sentiremos será el que la vida no haya sido más duradera, para en ella sacrificarnos por más tiempo.

La segunda escena será la más terrible, en ella Dios pronunciará la terrible frase *Separaos* y entonces los malos, entre blasfemias y maldiciones, serán arrastrados al infierno, mientras los buenos subirán al cielo para disfrutar de él eternamente, como así yo os deseo a todos.

COMERCIALES

Valores Locales
Día 23 de marzo de 1909.

Crédito Balear 99'00
Fomento Agrícola 94'00
Acciones Valores Isleña 100'00
Obligaciones de id. al 5 por 100 102'00
Acciones Salinera Española 165'00
Obligaciones de id. al 6 por 100 104'00
Id. de la id. al 5 por 100 101'00
Ferro-carriles de Mallorca 99'00
Alumbrado por Gas 120'00
La Económica 15'00
Bonos Municipales 45'00

Valores Públicos
Oficial del día 23 marzo

4 por 100 interior contado 88'00
5 por 100 amortizable 102'35
Banco de España 448'00
Tabacos 393'50
Erancos 11'05
Libras 28'17

Barcelona (Bolsa) día 23, 16'30 tarde

4 por 100 interior fin de mes 87'07
5 por 100 amortizable 101'95
Nortes 79'75
Alicantes 95'80
Orenses 27'80
Colonias 76'00
Francos 11'75
Exterior de París 98'42
Renta francesa 98'40

Barcelona (Bolsin) día 23, 10 tarde

4 por 100 interior fin de mes 87'87
Nortes 79'30
Alicantes 95'35

Itinerario de Correos

Salidas de Palma
Domingos: A las 14 para Barcelona (via Alcudia).

A las 18'30 para Mahón.

LIQUIDACION forzosa y rapida
de todas las existencias de la antigua y acreditada tienda vulgarmente llamada

"CAN BITLA,"
SINDICATO números 31, 33 y 35

OCASION ESCEPCIONAL en el ramo de Pañería

CORTES DE TRAJE desde 2 pesetas. CORTES DE PANTALON desde 1 peseta
Cortes de gabán desde 10 pesetas. Ricos paños lmslaya para abrigos Señora desde 3 ptas. metro

Géneros al metraje desde 1 PESETA el metro

MANTAS de lana para cama á 15 RLES. MANTAS pura lana blanca para camas de matrimonio á 12 ptas.

No comprar sin visitar esta baratura y aprovechar esta ocasión de obtener géneros á precios inconcebibles.

SINDICATO 31, 33 y 35

AYUNTAMIENTO

SESION DE HOY

A las doce y cuarto de hoy el Ayuntamiento ha celebrado sesión, que presidió el Alcalde accidental señor Castaño; asistieron los concejales señores Calafell, Trián, Ramis (D. R.) Barceló (D. B.), Benassar, Fuster, Compañy, Planas, Calvet, Rebassa, Alorda, Serra, Mas, García Orell, Canet, Juan (D. A.) y (D. R.) y Pascual.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales, entre las que figuran las de D. José Tous, Margarita Pol, Domingo Riutort, Francisco Mulet, La Económica, Catalina Oliver, Sociedad de Electricidad, Miguel Ferrer y Emilio García.

Asuntos varios

Leyóse inmediatamente un dictamen de la Comisión de Obras, proponiendo ciertas condiciones en la liquidación de las obras del nuevo piso del paseo de la Rambla.

Se aprobó el dictamen.

Se dió cuenta de una R. O. por la que se resuelve que el Ayuntamiento necesita autorización para alquilar el local de don Rafael Juan, concejal de este Ayuntamiento, para destinarlo á escuela del Arrabal de Santa Catalina.

La Comisión de Fomento propone al Ayuntamiento que éste puede prestar su conformidad á la resolución del señor Gobernador, en un recurso interpuesto por don Antonio Gelabert sobre la suspensión temporal de pago de la cantidad con que el Ayuntamiento contribuía al sostenimiento de una plaza de Ayudante repetidor de la Escuela de Artes e Industrias. En su consecuencia, se acuerda que proceda pagar al señor Gelabert hasta 31 de diciembre último.

Se aprobó el dictamen.

El Ayuntamiento se entera de un dictamen de la Comisión de Fomento sobre una solicitud del pintor don Juan Pizá obediendo á interinamente plaza de repetidor de la Escuela de Artes e Industrias. El dictamen viene en el sentido de que se conceda la plaza á dicho señor. Emite voto particular el señor Castaño, creyendo que dicha plaza se debe dar por concurso entre los pintores.

El señor Benassar propone y así se acuerda, que quede ocho días sobre la mesa.

La Comisión de Fomento, informando una moción del Sr. Planas dice que se puede cambiar el nombre de la calle del Camposanto por el de Teatro Balear, siempre que dos terceras partes de los dueños de las casas de dicha calle, así lo soliciten.

Quedó aprobado.

Se acordó el traspaso de una sepultura. Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

De conformidad con la Comisión de Obras se acordó proceder al derribo de

varias casas declaradas ruinosas, en la calle de Reus y otra en la calle de la Concepción.

Se acordó quedara sobre la mesa una instancia de varios propietarios de la calle de la Platería pidiendo que sea rectificada la alineación de dicha vía en la parte que linda con la calle de la Bolsería.

Se acordó que se construya un paso empedrado en la calle de Palacio, como prueba de cierto material.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones.

La Comisión de Hacienda emite dictamen en el sentido de que existe crédito para la construcción de una alcantarilla en la calle de Bosch.

Se acordó recomensar á varios guardias municipales por los servicios prestados en la intervención en consumos del arbitrio sobre vinos espumosos.

La Comisión de Gobierno y Policía dice que para la explotación del nuevo matadero se han presentado dos solicitudes, pero que antes de resolver sobre el particular conviene saber si el Ayuntamiento quiere llevar á cabo la explotación por cuenta propia ó si procede el que se dé aquélla por subasta.

Se acordó quedara ocho días sobre la mesa.

Ruegos y preguntas

El Sr. Alcalde da cuenta de cierta denuncia de unas acacias de la calle de la Unión y se acuerda que pase á la Comisión respectiva.

El mismo señor da cuenta de que el presidente del Concurso de ganado solicita el local del nuevo matadero para celebrar dicho concurso; y se acordó dar todas las facilidades posibles para dicha celebración en el local que se solicita, previo concurso del arquitecto.

El Sr. Serra, en vista de que ha de desaparecer la fuente de la plaza de San Antonio, propone se construya una fuente al merendero de «Can Blanquet».

Se acuerda que pase á la Comisión de Obras.

El Sr. Cabot se queja de que se quite tierra de la explanada de «Can Perantoni» y que se autorice el quitar tierra de allí donde sobra, para llenar el puerto donde se construye el ensanche de la escuela.

El Sr. Planas entiende que puede continuarse el quitar aquella tierra, que en nada perjudica al Ayuntamiento.

El Sr. Cabot insiste en su proposición. Dice que lo que se quite son terrenos ganados al mar. Entiende que la tierra puede quitarse de la explanada de Santa Catalina.

Se pasa á votación la proposición del señor Calvet, resultando empate, y queda para resolverse en la próxima sesión.

El Sr. Cabot reproduce una moción sobre cancelación de gravámenes que pesan sobre el Ayuntamiento.

El mismo señor pide que continúen los desmontes en Sta. Catalina y cree conveniente para los intereses del Ayuntamiento aumentar una brigada para llevar á cabo las referidas obras.

Y se levantó la sesión.

yecto es de la nación española, elaborado durante nueve años, y no es del Gobierno.

Pregunta si se cree que la marina mercante necesita protección. Si no la necesita, dice, sobre el proyecto y si la necesita, como se ha reconocido, creo que podemos ponernos de acuerdo para sin que el Gobierno desatienda las demás industrias, poner nuestra marina á la altura de las demás naciones, pues en el extranjero gravan mucho á nuestros barcos y tenemos que ir buscando la reciprocidad.

Niega que exista variación en el criterio del Gobierno al abandonar las desgravaciones, pues se han adoptado primas para todos los barcos procedentes de los puertos donde haya tributo, igual que para los que procedan de poblaciones donde no tengan tributo.

Queda el señor Maura en el uso de la palabra para mañana y se levanta la sesión.

Noticias generales

Falsificación

Madrid 23 (4 t.)

El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha dicho que ya han sido descubiertas todas las ramificaciones de la falsificación de billetes del Banco que se presentó en Andalucía.

En las provincias de Granada y Córdoba se han practicado veinte detenciones relacionadas con este asunto.

Entierro del cocinero

Madrid 23 (4 t.)

A las tres y media de esta tarde se ha celebrado el entierro del cocinero asesinado por un policía en la calle de Colón.

Asistieron muchos individuos del cuerpo de policía como protesta por el crimen de su compañero.

Un gentío inmenso presencia el desfile del entierro.

Todos los policías dejarán medio día de haber para la viuda del cocinero.

Estado sanitario

Madrid 23 (4 t.)

Según los partes sanitarios facilitados por la Junta de Sanidad, el buen tiempo que se ha iniciado ha aminorado notablemente la epidemia tifoidea reinante.

Incendio

Madrid 23 (4 t.)

Desde Tortosa comunican que un incendio ha destruido una fábrica de alcoholes propiedad de D. Emilio Nochen que está establecida en las inmediaciones de la capital.

Los bomberos, la benemérita y el vecindario, acudieron pronto á prestar los auxilios necesarios.

Hubo que derrumbar parte del edificio para que el fuego no se comunicara á otras dependencias.

Las pérdidas son de consideración.

El buque transporte

Madrid 23 (4 t.)

El viernes se reunirá la Junta consultiva de la Armada.

El día 20 del actual á las cuatro de la tarde se botará definitivamente al agua el buque transporte «Almirante Lobo».

No hay modificaciones

De fuente diplomática sabemos que se asegura que carece de fundamento el rumor circulado relativo á posibles modificaciones del campo de Gibraltar, así como resulta inexacto el que se haya entablado negociaciones sobre el particular entre Inglaterra y España.

Se niega que el viaje á Madrid del Gobernador militar de la plaza inglesa tenga carácter oficial.

Esta visita, se dice, es de pura cortesía al embajador inglés en Madrid, quien, ha poco, le visitó en Gibraltar.

Fin de la huelga

Un despacho de París da cuenta de que ha terminado la huelga de telegrafistas y empleados de correos.

Los proyectos de Besada

Madrid 23 (4 t.)

El ministro de Hacienda Sr. González Besada ha dicho que el señor Maura no le ha devuelto todavía los proyectos que le entregó; pero ha añadido que en todos los puntos se halla conforme el Presidente.

Alcance de la tarde

El gremio de fondistas

Madrid 24 (12 t.)

El gremio de fondistas presentará hoy al ministro de la Gobernación una solicitud pidiendo la reforma de la reciente disposición respecto al servicio de viajeros y hospedajes.

Esta instancia fué acordada en las asambleas de ayer y anteaer.

Acompañarán á la comisión los señores Canals y Lastres.

El proyecto de Comunicaciones

En los círculos políticos se cree que no se votará la proposición incidental presentada por la minoría liberal al proyecto de Comunicaciones marítimas, pues surgirá una fórmula durante la discusión de aquella, permitiendo la fácil aprobación del proyecto.

Obsequio al obispo de Jaca

Madrid 21 (4'55 t.)

Por suscripción entre los veterinarios cuyos derechos defendió el obispo de Jaca en el Senado, se ha comprado una pluma de oro para remitírsela.

El Colegio de Veterinarios dice que se le dedica para que con ella tome notas para pronunciar discursos en defensa de la justicia y de los desheredados en el Senado, donde tanta falta hace su presencia.

Reformas en Correos y Telégrafos

Madrid 24 (12 t.)

Es probable que el ministro de la Gobernación Sr. Lacierva lea en el Congreso el proyecto de reformas en los servicios de Correos y Telégrafos.

La falsificación de billetes

Madrid 24 (12 t.)

Un despacho oficial de Valencia da más detalles de la falsificación de billetes de Banco descubierta en esta ciudad y de sus ramificaciones en Córdoba y Sevilla.

Todas las ramificaciones las conoció la policía, que siguió durante un año entero á los autores, á fin de descubrirlos á todos.

Los primeros chispazos aparecieron en las provincias del Norte.

Dos noticias

El Alcalde de Madrid Sr. conde de Peñalver, se halla mejoradísimo, pudiéndose decir que ha entrado en la convalecencia.

El día 28 del actual se celebrará en el Ayuntamiento la elección de los Jurados que pertenecen á la clase obrera, para actuar en el Tribunal industrial.

Los Reyes en Sevilla

Madrid 24 (12 t.)

Sevilla.—A las seis de la tarde los Reyes, el Príncipe de Battemberg y el infante D. Luis, llegaron á la finca del marqués de Casa Ibarra.

Después de un delicado «lunch» las señoritas representaron algunos cuadros vivos de majas y otros con trajes estilo Luis XV.

Una orquesta amenizó el acto.

De entre los grupos de señoritas salió una anciana que arrojó un memorial en el coche del Rey.

El empréstito marroquí

París.—«Le Temps» publica un despacho de Berlín dando cuenta de que ha llegado á dicha capital un representante del ministro de Hacienda de Marruecos para negociar parte del empréstito marroquí.

Dicho diario añade que el citado delegado ha realizado tratos sobre las cuestiones económicas marroquíes en igual sentido que el reciente acuerdo franco-alemán.

Aniversario de una batalla

Madrid 24 (12 t.)

Los batallones de las Navas y de Figueras celebrarán hoy una fiesta íntima en el cuartel de los Docks, para conmemorar el cuadragesimo aniversario de la batalla de Wad-Rás.

Un recluta del Batallón de Figueras explicará á sus compañeros, sobre un amplio croquis la marcha triunfante que siguió aquel día el general O'Donnell.

Sanchez Guerra en Sevilla

Sevilla.—En el expreso ha llegado el ministro de Fomento Sr. Sánchez Guerra, acompañado del senador vitalicio D. Torcuato Luca de Tena. Le esperaban el elemento oficial.

El ministro ha marchado á saludar á los Reyes que se hallan en la finca del marqués de Casa Ibarra, yendo en el carruaje de éste.

Wright á París

Madrid 24 (12 t.)

Pau.—El célebre aeronauta Wilburg Wright ha marchado á París, con objeto de continuar allí las experiencias que viene realizando con varios modelos de aeroplano.

Temporales en Oporto

Madrid 24 (12 t.)

Oporto.—El temporal producido por la marea del equinoccio ha producido grandes destrozos en la orilla del mar, especialmente en Espinho donde peligran varias casas.

La policía las vigila para evitar ocurran desgracias.

Inglaterra y Alemania

Berlín.—El ministro de Negocios Extranjeros ha declarado que Inglaterra y Alemania se hallan bien dispuestas á entenderse respecto al programa naval, si bien hasta la fecha no hubo ninguna proposición formal ni siquiera una conversación entre proposiciones de ambos países.

Los republicanos de Sevilla

Madrid 24 (12 t.)

Sevilla.—Los republicanos de esta ciudad han solicitado autorización para celebrar el domingo próximo una manifestación contra el Gobierno como la que organiza en Madrid el señor Sol y Ortega.

Congreso incendiado

Méjico.—Un violento incendio ha destruido el edificio del Congreso, y los archivos que encerraban documentos legislativos de los últimos 25 años.

Eufemio

Se encuentra enfermo el director general de Agricultura Sr. Ordóñez.

Quejas de obreros

Madrid 24 (4'50 t.)

Una comisión de socialistas presidida por Pablo Iglesias esta mañana ha pasado al Ministerio de la Gobernación para quejarse al señor Lacierva de los abusos que se cometen en provincias por las autoridades con los obreros.

El señor ministro ofreció á la Comisión llamar la atención de los Gobernadores para que eviten dichos abusos, si es que existen.

Lápida de «Le Figaro»

Madrid 24 (4'30 t.)

A las once de esta mañana ha tenido lugar el solemne acto de descubrir la lápida que se ha colocado en la casa donde vivió el notable escritor «Figaro».

A este acto asistió una comisión del ayuntamiento, con los maestros, buen número de representaciones de diferentes centros y entidades y numeroso público.

Se pronunciaron diferentes discursos entre ellos, el del Sr. Francos Rodríguez, en nombre de la Asociación de la Prensa; los Sres. López Muñoz y Morote por varias Academias y el Sr. de Blas en nombre del Ayuntamiento.

Todos ellos ensalzaron la labor literaria de Sara,

Impuesto de utilidades

Madrid 24 (4'30 t.)

Una comisión del Círculo Mercantil esta mañana ha visitado al ministro de Hacienda señor González Besada para pedirle que las sociedades mercantiles é industriales que se equiparen á las extranjeras, por lo que se refiere al impuesto sobre utilidades.

Los presupuestos alemanes

Madrid 24 (12 t.)

Berlín.—El Reichstag ha aprobado el presupuesto del ministerio de la Guerra, después de alguna discusión, pero sin modificar las cifras propuestas por el ministro.

La Armada francesa

Madrid 24 (12 t.)

París.—En el Congreso, el ministro de Hacienda presentó ayer un proyecto concediendo al ministerio de Marina un crédito de treinta millones de francos para el año 1909.

Después se reanudó la discusión sobre el proyecto de supresión de los Consejos de Guerra.

Los socialistas y la manifestación

Madrid 24 (4'30 t.)

Esta mañana, el jefe de los socialistas, Pablo Iglesias, habló con los periodistas y éstos preguntaron á aquél su actitud respecto de la manifestación organizada por el señor Sol y Ortega.

El Sr. Iglesias dijo que los socialistas no pueden el domingo acudir á dicha manifestación, pues la teoría de la doble personalidad no la tienen los obreros.

A Valencia

No habiendo acordado en definitiva el Comité de festejos de la Exposición, el orden y fecha de los mismos, nos vemos por ello privados de señalar la fecha fija del viaje de **La Última Hora** á la hermosa ciudad levantina.

Tan luego como se nos mande el avance de programa que nos tiene ofrecido el Presidente del Comité Ejecutivo de la Exposición, D. Tomás Trenor, daremos á nuestros lectores todos los detalles y condiciones de nuestro viaje, el cual ha sido acogido favorablemente por dicho Comité, por la prensa y Círculo de Bellas Artes de Valencia.

El Director de *La Isla Marítima*, no tan solo ha acogido favorablemente nuestro proyecto, sino que nos ha dado las mayores facilidades para que sea un verdadero éxito el mencionado viaje, para el cual pondrá á nuestra disposición uno de sus mejores buques, el *Miramar*, el *Balear* ó el *Bellver*.

Tan pronto como tengamos reunidos todos los datos, señalaremos la fecha de la expedición y los precios, que serán extraordinariamente económicos.

Memorandum

PARA MAÑANA

Sol.—Sale á las 5 h. 45 m.; pónese á las 18 h. 6 m.

Luna.—Sale á las 8 h. 31 m.; pónese á las 11 h. 7 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15.

Idem para Felanig, á las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30 y á las 17'15.

Idem para Felanig y La Puebla, á las 0'30 y 17'15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor, La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17.

Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6'55, 12 y 17'25.

Merced.—En Inca, Muro, Andraig.

Vapores-correos.—Llegadas: Ninguna. Salidas: A las 18'30 para Barcelona.

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 8'3; á 10. Entrega de 11 á 13.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 á 17.

Lista: De 10 á 12.

Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

Diligencias-correos.—De Palma á las 8'4; salen de la calle de San Miguel número 11 para Valldemosa, Establiments, Esporlas, Bañalbufar, Estallech, Puigpuñent y Buñola de la calle de San Miguel número 80 para Sóller; de la calle de Bauló número 6 para Lluçmanyor, Campos y Santanyí; de la calle de Valseca para Andraig, y de la calle de Santacília para Calviá.

A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y Lluçmanyor.

La Mujer, Médico del Hoga

por la eminente doctora ANA FISCHER-DUCKELMANN

Es la obra más importante y más útil de cuantas se han publicado hasta el día.

Gran Medalla de Oro en la Exposición de Leizig, alcanzando tan alta distinción entre muchas obras de reconocido mérito.

Encuadrado en tela con plancha en colores. 30 pesetas.

De venta en la Librería de TOUS P. Cort

Tomo 17 del Teatro DE BENAVENTE

Contiene. Sr. Ama. El marido de su viuda. La Fuerza Bruta.

Precio 3'50 pesetas. Librería J. Tous.

VISIONES DE LA PALESTINA

Notes d'un pèlerinatge per Miquel Costa y Llobera

Precio 2 pesetas. Librería de J. TOUS

AUTORES Y LIBROS

por ADOLFO POSADA

Precio 1 PESETA. Librería de J. TOUS

Albums para POSTALES

Se ha recibido un nuevo y extenso surtido en la Librería de J. Tous.

Auxiliar del Arquitecto

y del Ingeniero constructor por CARLOS SEE

Precio 5 pesetas. Librería de J. TOUS.

¡AQUELLOS TIEMPOS!

por MIGUEL MORAYTA

Precio 1 PESETA. Librería de J. Tous

MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

DE SAIZ de CARLOS (Stomalex)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se remita por correo tallojo quien lo pida

Por Telegrafo

Ecos parlamentarios

Congreso

Madrid 24 (4'15 m.)

La sesión del Congreso comienza á las tres y cuarenta y cinco minutos, bajo la presidencia del Sr. Dato.

En el banco azul se sientan los señores Maura, Allende Salazar, Lacierva y Sánchez Guerra.

Continúa su interpelación el señor Villanueva sobre la política del Gobierno en Marruecos.

El Sr. Allende Salazar recuerda los términos en que fué redactada el acta de Algeciras y asegura que en la conferencia regia de Vigo no se trató de política exterior.

Dice que los embajadores de Francia y Alemania en Madrid notificaron al Gobierno que se iba á firmar un tratado franco-alemán en el que en nada quedaban comprometidos nuestros intereses de Marruecos.

Dice que el Embajador extraordinario en Marruecos goza de toda la confianza del Gobierno y que no hay razón alguna para prescindir de los religiosos que acompañan á la embajada, pues la misión de los Franciscanos ha reportado á Marruecos incalculables beneficios.

Insiste en que el Gobierno se preocupa de los problemas de la Instrucción y Sanidad en Marruecos.

Y termina diciendo que el Monarca recibe felicitaciones de todos los países por nuestra tranquilidad interior y nuestra política exterior.

(La mayoría aplaude al ministro por su defensa de la política del Gobierno).

Se entra en el orden del día.

Pasa á continuar el debate sobre el proyecto de Comunicaciones.

El Sr. Moret agradece la interven-

ción del Sr. Canalejas, quien ayer dijo parte de lo que él tiene que decir. Afirma que el carácter y orientación del proyecto son distintos del que presentó el Sr. González Besada.

Pregunta al Presidente de la Comisión si cree que está autorizada para gravar con nuevos impuestos los capitales españoles.

Habla de la Trasatlántica por ser uno de los ministros que hizo el contrato de la Compañía, en 1908 y que entonces eran sus buques como los del Estado, y cumplió los fines que se le confirió y defendió la patria cuando la guerra, pero dice que una vez perdidas las colonias debió terminar este contrato con la Trasatlántica.

Lee datos estadísticos acerca de las primas que conceden otras naciones á sus barcos y dice que cree ineficaz y perjudicial el sistema de primas.

Cree que no debe protegerse sólo á la marina mercante sino que se debe contar con las demás industrias.

Censura que en el proyecto no se establezcan comunicaciones con Canarias, Baleares y Norte de Africa.

Estoy de acuerdo, dice, con el señor Roselló, que es el mejor marino de mi escuadra.

Afirma que el ideal de los liberales es tener sobrantes en los presupuestos para dedicarlos á fomentar la instrucción.

No cree conveniente que se comprometa el Gobierno para una subvención de ocho millones á la Trasatlántica durante tanto tiempo, pues haría fracasar nuestros programas.

Termina el señor Moret afirmando que el impuesto sobre el tonelaje y las primas á la navegación no los cree convenientes y los derogaría con una ley.

El señor Maura afirma que el pro-

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencias, pesadez, bilis y dolores del estómago, cintura y espalda, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

Estómago artificial

ó polvos del Doctor Kuniz

Desaparecen en breves días dispepsias, gastralgia, y catarras gástricos, como lo certifican millares de curados. Depósito central: J. Uriach y Compañía, Moncada, 20 Barcelona.

Vapores Directos

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica
LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Habana, Matanzas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Manzanillo. con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá de este puerto directamente el día 3 de Abril el vapor

MIGUEL GALLART

Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Pa. ma. Admite carga y pasaje para dichos puntos debiendo declarar con anticipación los señores cargadores la cabida que tengan que reservar.

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ — LINEA DEL BRASIL-PLATA

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 7 de Abril el vapor español de 7.500 toneladas

CADIZ

Admitiendo carga y pasaje. Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase sobre cubiertas.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera clase aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida a mesas.—Alumbrado eléctrico. Para más informes dirigirse a los señores Martines y Planas San Juan 20 Palma, únicos representantes de la Compañía.

Vapores correos italianos

Con itinerario fijo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES. Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegacione Generale Italiana y la Veloce.

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

ARGENTINA, 28 marzo.	SICILIA, 16 abril.
RE VITTORIO, 2 abril.	ITALIA, 23 abril.
BRASSILE, 9 abril.	REGINA ELENA, 30 abril.

Cocina y servicio a la Española

Admiten carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases para dichos puntos y también para LAS PALMAS (Canarias). Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los Sres. Salom y Rullán, Plaza de la Libertad 3, Palma frente al Borne.

Calcetines y Medias de Lana y Algodón

Hechos con máquina desde lo más inferior á lo superior

Precios baratísimos

J. CANELLAS "Cane-Randeta,"

Calle de Santo Domingo número 14—PALMA

LLOYD SABAUDO

El día 15 de Abril saldrá de Barcelona directo para

BUENOS AIRES

El nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas y de gran marcha

Tomaso di Savoya

realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica á precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

Cocina española

El día 13 de Mayo saldrá para igual destino el vapor

Principe di Udine

Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

EL QUE TIENE HERPES ES PORQUE QUIERE

POMADA Y ESENCIA ANTI-HERPETICA DE BOTTA preparada por Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigado el herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación. Al por mayor BORRELL HERMANOS, Asalto 52, Barcelona. Al por menor, farmacias el Dr. Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Depilatorio Imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis — or en eficacia á inocuidad es el preferido 60 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías. — BARCELONA farmacia plaza Real, 1, del Globo.

Inmenso surtido

en estuches con 50 cartas y 50 sobres, desde 0'75 á 6 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas caja. Tarjetas para menús, participaciones de boda y nacimientos, desde la clase más económica á la más lujosa, clases españolas y alemanas. Toda clase de tinteros, portaplumas, escribanías, escalerillas, raspadores, moxos y plisapapeles. Prensa para copiar, de hierro colado, desde 12 á 40 pesetas. Brochas, pinceles, y copiladores de cartas. Tintas para escribir, negra, violeta y comunicativa. Lapiceros Faber, Lira, bolista, americanos, Goussier, elefante y clases extra. Tela imperial para planos, papeles dibujo, tinta china en barra y líquida, plumas Humboldt, San edro, Blauy, Mallat, Corona, etc., etc. Estuches para matemáticas desde pesetas 1'75 á 20. Estuches de pinturas, al fresco y acuarela. Objetos para regalos, tarjetas, porta-monedas, petacas, devocionario, álbums para tarjetas postales, sorpresas, felicitaciones, etc., etc. Novedad en tarjetas postales, 100 modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.

ALBUMS DE BALEARES CON 80 VISTAS

GUIAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS E INGLÉS.

ULTIMAS NOVEDADES en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS

Imprenta y Librería de José Tous

Plaza de Cort, 14 y 16—San Bartolomé 32—Teléfono núm. 6

Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille) Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón.—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, Alcalá 33 y 35.—Delegación de la casa Gossroy y Brothers de Manchester. Motores á gas.—Legítimos motores Gossroy para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Gossroy sin gasómetro ni caldera.—Hidrógeno sistema «Deveau»—Calderas y máquinas de vapor—Devey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas hélicas. Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Clasificación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuesto gratis.—Motores instalados en España suman más de 33.000 caballos de fuerza. Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca



Edificio propio de la Sociedad en Pamplona

“La Actividad,”

Premiada en la Exposición de París. Año 1904

Sociedad anónima de crédito y seguros

Domiciliada en Pamplona (Navarra) calle José Alonso, 4
CAPITAL SOCIAL Y RESERVAS
19.883.422'49 PESETAS.

Hechos los depósitos que marca la nueva ley de 14 Mayo 1908.

Seguros de vida entera, seguros de vida con renta vitalicia, rentas vitalicias inmediatas, seguros á plazo fijo, seguro mixto, seguro vital, seguro para la redención del servicio militar, seguro infantil altamente moral y beneficioso, con dos combinaciones.

Se admiten capitales al interés de 4 1/2 p 100 anual.

REPRESENTANTE EN PALMA.—Juan ARNAU, plaza Oívar, 6. 1.º

Sub-representantes en casi todos los pueblos de Mallorca.



LLOYD ITALIANO

SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN

Servicio rápido y de lujo

Inauguración el 31 Marzo saldrá de Barcelona directo para Buenos Aires el

PRINCESA MAFALDA

TRAVE-ÍA EN 14 DIAS

Camarote de gran lujo hasta 6.000 francos.

SEGUNDA CLASE 425 FRANCOS

1.200 pesetas de tercera clase con alojamiento magnífico, comedores con

mesas, lavabos.

Servicio y cocina española

TELEGRAFIA MARCONI

Para informes y pasaje dirigirse al Corresponsal exclusivo de la Compañía DON MIGUEL ORDINAS, JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.

GALLICIDA PIZA

Extiende rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso, no motiva inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es una peseta en cada una de las farmacias, droguerías y zapaterías.

La borrachera no existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TÉNGASE CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disgustar al borracho del alcohol, (cerveza, vino, ajenco, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia.

COZA HOUSE 76, Wardour Street, Londres 264, Inglaterra

Depósito en PALMA DE MALLORCA:

Centro Farmacéutico



La Unió, y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social Madrid, C. de Olsaga n.º 1 Paseo Recoleta

Garantías capital social 12.000.000 pts. efectivas

PRIMAS Y RESERVAS

PESETAS 50.357.563, 5—45 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de todas las Compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y las combinaciones de este ramo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en sus 45 años que cuenta de existencia durante los cuales ha satisfecho por sí mismos la importante suma de

Pesetas 113.643.837'38

Subdirección en Palma.—Plaza de la Constitución 44—2.º

Bicarbonato de Sosa

QUIMICAMENTE PURO

en polvo y en pastillas comprimidas

DE

Torres Muñoz, San Marcos, II, Farmacia; Madrid

Se vende en cajitas pequeñas y en

LATAS MAS ECONOMICAS DE 5 PESETAS

De venta en Palma: Centro Farmacéutico.

GUIDADO CON LAS IMITACIONES QUE SON PELIGROSAS

MI LIBRO Instructivo Sordera
sobre la ABSOLUTAMENTE GRATUITO.
Estos renglones se dirigen á todas las personas que padecen de LA SORDERA COMPLETA ó PARCIAL ó que sufren de zumbidos en los oídos. Especialista en esta materia después de años largos de estudio, yo he escrito un libro del que enviaré un ejemplar GRATUITO y FRANCO á cualquiera que me lo pida. Este libro encierra un mensaje de alegría para todos aquellos á quienes el ruido deja, que desear; les enseña cómo, bajo los medios de la Ciencia, el hoy, pueden dentro de dos ó tres semanas curarse en casa sin incurrir gastos en honorarios de médico.
Pidase el libro inmediatamente.
Una Carta-Postal de 10 céntimos es suficiente. (Siendo carta, precisa porte de 25 céntimos).
Prof. G. KEITH-HARVEY, 117, Holborn (Arr. 92), Londres, E.C., Inglaterra.

No más vello
20 AÑOS de éxito es la mejor garantía de que los POLVOS cosméticos de Franco, quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, masan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que no quieren el vello en el rostro y en los brazos, pues destruye el vello sin irritar el cutis.—250 pesetas botella.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la del Dr. Valenzuela plaza de la Cuartera 2 y en el Centro Farmacéutico

La Victoria de los Medicamentos EMERIN
del griego "Cura en un solo día"
Tomado á tiempo Emerin corta el progreso de la SÍFILIS • VENEREO • ANEMIA
EN EL PRIMER DÍA
Los Contas Emerin dan á las vías plúvico-urinares el estado normal, evitando el uso de las pilgroginas opoides, opio y sales mercuriales que destruyen el cutis y la frecuencia de orinar, los únicos que curan realmente las Bazocheas, Prostatitis, Cistitis, Catarras, Cálculos, Incontinencia de orina, Hémorragia (gota miliar), etc. Una caja de Contas Emerin con la debida instrucción. 6-80 pesetas.
El Robb depurativo Emerin inapreciable reconyuyente antiseptico refrescante de la sangre, cura completamente y realmente la sífilis y todas sus complicaciones, impetigo, dolor de los huesos, manchas de la piel, puridas seminales, poficaciones, herpes, etc. Un frasco de Robb depurativo Emerin con la debida instrucción. 2-50 pesetas.
El Regenerador de la Sangre Emerin cura gonorrea, cloruria, disenteria, parálisis, estomatitis, raquitismo, escorbuto, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, pérdida de los tegumentos, etc. descomposición de los huesos, dolores de cabeza, neurálgias faciales, palpitations del corazón, etc. descomposición de los tejidos musculares y nerviosos, fatiga, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc. un frasco de Emerin con la debida instrucción. 7 pesetas.
Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al Lavador, Medicamentos Emerin, calle Bogstad 44, Barcelona, y se celebrará contestación gratis con reserva.

Las mejores maquinas TRICOTOSAS
Eduardo Dubied C.º
Facilidad para la enseñanza y reparaciones.
Pídanse catálogos en español.
Rep. esententes y epositarios pa a España.
Alfredo Riera é hijos (N. R), Nápoles 162—Barcelona.

Reglas Más odo infalible para toda clase de rasas. Cloruro de 11 ramos ó vales internacionales. Farmacia Euri é 2—Nantes—Francia

Nodriz De 22 años y la he de 15 días en abundancia, desea criatura para criar en casa de los padres hablo malleoquin y castellano. Para informas calle de San Miguel, rincónada de Santa Margarita núm. 170, botica.

CONFERENCIAS POPULARES
ABASTECIMIENTO DE AGUA DE LA CIUDAD DE PALMA
Conferencia leida por el Arquitecto de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.
D. Jaime Aleñá y Ginart
Precio 1 PESETA. Librería de J. Tous

Banco Vitalicio de España
Sociedad Anónima de seguros sobre la vida á Prima Fija
CAPITAL SOCIAL 15.000.000 00
RESERVAS GENERALES 20.654.750'68
Formando un total de TREINTA Y CINCO MILLONES quinientos cincuenta y cuatro mil setecientos cincuenta pesetas y ocho céntimos.
Pagado á los asegurados hasta 31 Diciembre 1905 pesetas 33.699.944'37.
Esta SOCIEDAD se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó un plazo deter nizado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas opies don.
DELEGADO: D. Francisco Gamarrá | DESPACHO: Roig núm. 0.
INSPECTOR: D. Juan Pinós | Id. Constitución, 84.
Domicilio Social: Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603, Barcelona

Solución Benedicto
DE GLICERO FOSFATO de CAL CON CREOSOTAL
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos y afecciones gripales, enfermedades conyuntivas, insipiente, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, catarros reumáticos, escorbuto, etc., etc. Frasco 2'50 pesetas. Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y en el Centro Farmacéutico.

MISTOGENO
LLOPIS
CENRO FARMACÉUTICO Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, y 13—Madrid.

No mas pelo blanco
TINTURA DEL DOCTOR JIMENO
Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro se estala. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.
Venta: Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo plaza Real, 1. Barce ona.